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自 主 品
牌 2005 年
进 入 公 务

车市场
2005年，在国

内舆论的强烈呼
吁下，自主品牌汽车进入
公务车市场，从目前入围
名单来看，有上汽名爵、荣

威，一汽奔腾，华晨骏捷、尊驰，
长安悦翔、志翔、杰勋，比亚迪
F3、F3DM、F6，吉利金刚、远景、

帝豪，奇瑞A5、A3、旗云、瑞虎，长
城等，自主品牌所占的比例已达入围车型的
50%，好像自主与合资品牌已经并驾齐驱。

2009 年 6 月，中央国家机关“协议供货汽车厂
商名单”突出了 1.8 升和 1.6 升以下车型的具体要
求。主要入围车型有思域、捷达、新宝来、速腾、颐

达、骐达、骊威、新轩逸、福克斯、明锐、朗逸、途安、标致、爱
丽舍、锋范、飞度、凯越、君威、乐风等。

宝马、奔驰2009年进入政府采购名单
2009年，宝马和奔驰汽车入围国家机关采购名单，这其实是

很正常的事。但是这件事还是引起了一阵热议，仿佛机关的大院
里面从此就停满了豪车。

今年年初，吉利购并沃尔沃成功，一家刚刚走出浙江的民营
企业一下子成了世界汽车界的明星。这件事的另一个发展结果是可能会改变中国公务
车采购格局。有人预言，沃尔沃可以
挑战奥迪在公务用车上的垄断地位。

据2010年第50期《中国经济周刊》
王红茹 贾新光

一般公务用车被限定在16万以内
近日，坊间流传公务用车排气量和价格标准也将进行改革的消息。
有消息称，由国管局牵头联合工信部、科技部、财政部等七个部门负责修订的新的党政机关

公务用车配备使用管理办法基本会签完毕。该修订方案中规定：正部级官员用车排气量不高于
2.5升、35万元，副部级官员不高于2.5升排气量、30万元，而一般公务用车则被限定在1.8升排气
量及16万元以内。

在新方案中，正部级领导购车价格和排气量都有下降，尤其是正部级领导购车价格每辆下
降多达10万元。

但在资深汽车评论家贾新光看来，这个新方案“并没有什么实质的改革精神，基本还是维持
原来的实际使用标准”。

贾新光分析认为，一方面，近年来汽车技术水平迅速提高，发动机效率大幅
度提升，升功率已经接近和超过50千瓦，有的还采用直喷和增压技术，现在的2.5
升完全可以替代原来的 3.0升，而且配置日新月异，原来豪华车的许多配置已经

“飞入寻常百姓车”，动力性、舒适性也大幅度提高。
另一方面，由于汽车价格不断降低，原来十几万一辆的桑塔纳价格

已经降到7万元左右，按16万元标准现在可以买到朗逸、卡罗拉、迈腾；
按35万元可以买到奔驰E级、宝马3系、林荫大道等。

“比原来的‘老三样’和奥迪100强了不知道多少倍。”贾新光
说。

尽管如此，有业内人士分析指出，这个看上去跟原
来差别不大的“新政”，还是遇到了一些阻力，能否推
出、何时推出，目前还是一个未知数。

有消息称，公务车排气量和价格标准将改革
正部级配车标准将降至35万元以内
中央国家机关已取消厅局级以下官员配专车

12月23日下午3时，北京市政府新闻办“北京交通改善措施”新闻发布会上，被猜测已久的“摇号购车”方案终于公布。
从当日起，作为“北京交通改善措施”中的一项重要举措，北京市机动车车牌开始以摇号方式无偿分配。
在发布的细则中，还有一项不太起眼的条目：“本市机关、全额拨款事业单位不再新增公务用车指标。”
这一被归类为“公务用车改革”(下称“公车改革”)的举动赢得了诸多好感。毕竟，按照央视发布的数据，北京市内已有公务用车70万辆，就算把它们

无缝焊接在一起，所占的面积也会超过14个天安门广场。
但作为首都，北京市政府的车辆，只是这庞大数字的组成部分之一。而且“治堵”，充其量只能说是公车改革在首都这一特定地区的特殊动力。

每年公务用车消费支出1500亿~2000亿元
来自财政部、国家发改委和国家统计局的一份调研数据显示，目前全国党政机关及行政事业单位公务用车总量为200

多万辆，每年公务用车消费支出1500亿~2000亿元(不包括医院、学校、国企、军队用车以及超编配车)，每年公务用车购置费
支出增长率为20%以上。

即便每年公务用车消费支出已达上千亿，还是遭到质疑称其严重缩水。
2009年末，受国务院机关事务管理局委托，由中国行政管理学会副秘书长沈荣华担任组长的中国行政管理学会行政成

本课题组，奔赴江苏、安徽等地，就公务用车使用现状进行调研。
经过近半年的调研，一份名为《公务用车管理制度改革的模式与建议》约5000字的调研报告送到了国务院机关事务管

理局。
调查显示，一辆公车的每年运行成本(含司机工资、福利)至少在5万元以上，有的甚至超过10万元，而且使用效率不高，

浪费很大，公车经费支出在行政开支中占有相当高的比重，加大了行政运行成本。
而导致单车成本高有两大原因：一是公车私用现象严重、屡禁不止；二是超编配备公车，财政负担沉重。
1993年，广东东莞沙田镇率先开始取消领导干部的公务用车，改发交通补贴。车改当年，沙田镇的交通费用节约率就

达到54%。
之后，国内一些地区也相继进行了公车改革，但却被指“变相加薪”带来新腐败。全国各地在争议中频频试水的公车改

革，大多以失败告终。

“单位就这一位一把手，你能不让他有专车吗？”
据了解，取消厅局级以下官员专车的改革措施，目前在中央国家机关进行得比较彻底。
国管局一位相关人士告诉记者，近年来，国管局在中央国家机关已经取消了厅局级领导干部专车。“现在，中央国

家机关除了部长级别的干部配有专车之外，厅局级干部基本都没有配备专车，如果需要用车办公事，只要打报告到车
队调度就可使用。而事实上，很多人都在开私车办公事。”

该人士表示，对于部级单位，取消厅局级以下官员专车并不是难事；而对于本身就是厅局级的单位，一下子取消厅
局级以下官员专车，似乎“跟国情不太相符”，也是难点所在，“单位就这一位一把手，你能不让他有专车吗？”

最初公务车多是苏
联进口

毛泽东是坐着美制吉普
车进北京的，此前他在转战陕
北期间，座驾只是一匹大青
马。在战争年代，革命军队里
团级以上干部才允许乘马。
解放初期，干部配车很少，大
都是从苏联东欧进口的，比如
胜利、华沙、伏尔加等。

上世纪 80 年代流传着这
样的话：地委书记两头平(上海

轿车)，县委书记帆布篷(212吉普车)，公社
书记130(北京130货车)，大队书记嘣嘣嘣
(拖拉机)。

省部级以上高干的座驾当然就是红
旗。那个时候中国也只有这些车型可以
乘坐。到了 80 年代末 90 年代初，高级干
部改乘奥迪，一般干部还是“老三样”。

桑塔纳曾占据60%公务车市场
这样的局面是国家规划汽车工业时

形成的，当时规定一汽生产中高级轿车，
原来选的是道奇600，没有谈成，大众乘虚
而入，车型就选定了奥迪，所以现在“大小
是个官，都坐四个圈”。政府规定上海生
产1.8升排量的，一汽生产1.6升排量的中
级车，供一般干部乘坐。

由是，“1.8”成了中级车的黄金排量，
桑塔纳曾经占有60%的公务车市场。
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